
发发展展 永永无无止止境境
——— 益海嘉里(兖州)粮油工业有限公司在创新中前行

本报见习记者 魏吉顺

“诚信廉洁、勤奋创新、健康安
全、和谐共享”这16字的企业核心价
值观在孔孟之乡被赋予更多的内
涵，走进距离孔子故乡曲阜只有15

公里的益海嘉里(兖州)粮油工业有
限公司，“为人师表”、孔子周游列国
图映入眼帘，在这里，孔孟文化已成
为企业文化的一部分。天时、地利、
人和，建厂六年的时间，益海嘉里
(兖州)粮油工业有限公司从东方文
明的发源地汲取营养，已成为当地
最有影响力的粮油加工企业。

六年前的今天这里是一望无际
的田野，六年后的今天这里车水马
龙，金龙鱼旗下的米面油系列产品
成为山东人餐桌上的优先选择，成
为济宁市唯一的500强粮油加工企
业———

国际品质 专业铸就：

立足小麦产区、一流装备、

研发领先

益海嘉里(兖州)粮油工业有限
公司是由爱国侨商郭鹤年家族创办
的新加坡丰益国际集团直接投资的
侨资企业。

2009年11月，丰益国际集团投

资8亿元成立的丰益全球研发中心
正式落户上海，由中国科学院外籍
院士主持，致力于食用油脂的安全、
营养、专用油脂技术、烘焙原辅料和
添加剂、油脂化工及小麦良种、专用
化肥、农药等领域研发。

立足小麦产区，带动农民增收。
作为山东省农业产业化龙头企业的
益海嘉里(兖州)粮油工业有限公司
积极发挥带动作用，立足鲁西南优
良小麦产区，率先创立了订单农业
循环经济模式，成立了生产协会，组

成了“公司+生产协会+农户”的产
业链条，直接与农户签订小麦合同，
从源头上确保食品安全，积极带动
农民增收。

装备国际一流，工艺世界先进，
研发业内领先。面粉生产采用国际
一流的瑞士BULER全自动制粉生
产线，德国进口的全自动小包装打
包生产线，自动化程度高。公司在原
粮、工艺研究、品质改良、技术服务
等方面不断强化过程控制和质量管
理，为面包粉、蛋糕粉、馒头粉、水饺

粉、面条粉等各类专用面粉提供了
可靠的质量保证。

视质量为根本，以确保食品健
康安全为己任。公司于2009年8月通
过质量管理体系(ISO9001:2008)和食
品安全管理体系(IS22000:2005)的认
证，2010年通过国家“绿色食品”和

“清真食品”认证，2011年12月高分
通过世界食品质量美国“AIB审核”
认证，2013年通过国家粮食系统“放
心粮油”认证。与康师傅、肯德基、麦
当劳等国内外20多家知名企业建立
了长期服务和战略伙伴关系。

永续发展 由爱生根：

同根同脉，社会责任感强

作为同根同脉、血浓于水的侨
资企业，在慈善公益方面，益海嘉里
始终积极地走在前列，自2008年以来
在“助学工程”、“复明工程”、“扶孤助
残”、“抗震救灾”等方面累计捐赠、资
助达2 . 79亿元。益海嘉里(兖州)粮油
工业有限公司响应集团的号召，
2011年5月向兖州市残疾人联合会
捐助10万元的轮椅、拐杖；历年春节
向兖州市残疾人、鳏寡孤独老人捐
赠金龙鱼爱心面粉；汶川地震、玉树
地震、雅安地震都第一时间向灾区

人民伸出援助之手；多次对困难职
工和困难群众进行救助，被兖州市
政府授予“爱心助残慈善企业”。

作为侨资企业的益海嘉里集团
先后与山东省政府、济宁市政府及
兖州市政府签订战略合作协议。公
司自2009年投产以来实现利税2亿
多元，拉动就业5000多人；规划再投
资向面粉食品深加工发展，力争对
当地经济的发展和劳动就业做出更
大的贡献。

秉承诚信廉洁、勤奋创新、健康
安全、和谐共享的理念，建立一个理
想的集团，是益海嘉里人不懈的努
力方向。企业先后荣获“山东省农业
产业化龙头企业”、兖州市“先进党
组织”、“工会工作先进单位”、“济宁
市遵守劳动保障法律法规规范化企
业”、济宁市“十佳侨资企业”，连续
五年荣获兖州市“经济发展特殊贡
献奖”等多项荣誉称号。

Top 1 转基因食品

【上榜理由】
其实转基因食品算不得一种新

名词，但关于转基因食品的讨论与
争议却从未停息。转基因技术曾造
福人类，其应用使得品种的培育速
度加快，具有显著的经济效益。而
今，公众关注的焦点已经不再是转
基因技术本身，转基因食品的安全
性已经引起大众前所未有的关注。
近年食品热议榜单之首非转基因食
品莫属。

【专家看法】

没有证据证明有害健康

中国农业大学食品科学与营养
工程学院院长罗云波曾表示，转基
因技术问世只有十多年的时间，人
们有担心是可以理解的，但目前没
有证据证明转基因食品对健康有
害,而且上市之前都要经过严格的
科学评估。

Top 2 发酵饮料

【上榜理由】
2013年初，随着《我是歌手》的

收视率节节高升，一款名为格瓦斯
的面包发酵饮料也开始进入大众视
线并受到不少人的追捧。“面包也能
发酵成饮料？”且不问生产工艺如
何，单是由面包发酵而来的饮料便
赚足了眼球，自然应收入食品新名
词榜单。

【专家看法】

发酵饮料其实由来已久

●高彦祥，中国农业大学食品
科学与营养工程学院教授

事实上，发酵饮料是一个比较
笼统的概念，所包含的种类繁多，我
们经常接触到的利用豆奶、果汁等
进行发酵的饮料及格瓦斯等，都属
于发酵饮料的范畴。

利用面包发酵饮料也不是一种
新方法。格瓦斯最初的制作方法是，
将面包进行浸泡，然后提取面包液并
进行发酵，在发酵结束后会进行过
滤，以避免发生大量的沉淀，最后进
行灌装。发酵饮料在制作过程中也会
使用一些营养添加剂，主要目的是使
得微生物能够产生得更快。也正是因
为生产过程中所使用的原料及菌种
不同，不同发酵饮料在色泽、口感及
营养成分等方面均有所区别。

食食品品新新词词新新概概念念

本报记者 马绍栋

“阿胶是千年历史传承下来的
圣药，但作为一家志在成为现代生
物中药行业领军者的企业，东阿阿
胶始终坚持用现代科技改造并提升
传统工艺，通过持续创新让阿胶事
业不断发扬光大。”在近日举行的东
阿阿胶科技创新大会暨院士工作站
揭牌仪式上，国家非物质文化遗产
东阿阿胶制作技艺代表性传承人、
总裁秦玉峰如是总结道。

的确，回顾东阿阿胶发展历程，
科技创新成为绕不过去的关键词。
从熬胶工大汗淋漓的手工作坊式生
产到引领胶类行业向工业化、标准
化变革，再到计算机辅助自动化和
在线检测等现代化工程技术创新，
再到小分子阿胶、生物医药等生物
科技的突破，东阿阿胶走出了中医
药行业华丽转身的成功路径，让阿
胶这个中华瑰宝注入了十足的“科
技味道”。

技艺创新

引发传统熬胶革命

数九寒天，单裤背心，穿着胶鞋
的工人围着一口口熬胶的大锅，手
执七斤重的大铜铲，在锅里不停搅
动……对很多消费者来说，一提及
阿胶，首先涌现的便是以上场景，加
之一些不良舆论的引导，公众对传
统的阿胶熬制工艺充满质疑，对阿
胶这个传承了3000年的中药文化结
晶认可度持续走低。

如今对东阿阿胶来说，小作坊
早在上世纪80年代初就已经成为历
史。以熬胶的洗皮环节为例，原来洗
1吨原料要耗几十吨水，现场脏乱，
如今，新上的螺旋转鼓洗皮机实现
了清洁生产，密闭化、自动化，现场

干干净净，比原来降耗50%，提高效
率达40%，劳动强度也大大降低。

更重要的是，这种标准化技艺
保证了阿胶产品的质量均一性。通
过引入现代生物工业设备替代多效
蒸发技术，节能高达92%，有效降低
了多种杂质含量，进一步提升产品
品质。与此同时，东阿阿胶目前已经
建立产品生产过程质量溯源系统，
形成了数据信息证据链，可追溯整
个生产工艺流程的每一个环节，完
善了质量风险控制体系。

现在，借助工程中心建设，东阿
阿胶实现了计算机辅助自动化和在
线检测等现代化工程技术变革，产
业再次升级。通过与哈尔滨工业大
学签署协议，共建国家胶类中药工
程技术研究中心自动化实验室，致
力于改造和开发阿胶生产设备，实
现炼胶自动化、切胶晾胶包装自动
化，开发阿胶新剂型等。

“阿胶乃至胶类中药的发展在
于新剂型、新工艺、新设备和新材料
的应用，服用阿胶能像喝速溶咖啡
那样方便。”秦玉峰表示，借助科技

的力量，阿胶这种传统圣药历久弥
新，中医药产业完成了现代化的华
丽转身。

小分子阿胶

生物技术打破行业瓶颈

尽管近些年各界对中医的关注
和重视程度日渐提升，但中医药行
业的发展仍面临重重挑战。尤其是
越来越多来自德国、美国、日本和韩
国的现代化医药研发机构瞄准中国
国宝级的中医药遗产，加速用现代
生物工程技术解码中医药核心密
码，解析和萃取名贵中医药遗产中
的有效成分，用现代生物工程技术
研发并开始大量生产“汉方”药品投
入国际市场，有的甚至开始大量收
购、种植名贵中药材，试图垄断譬如
人参、鹿茸等原来主要产自中国的
贵重中药材货源。

与此同时，作为阿胶重要原料
的驴皮却始终难以破除短缺的发展
瓶颈，全国毛驴存栏量急剧下降，不
掌控基础的驴皮资源，阿胶产业要

想实现长远发展几乎不可能。可单
纯依靠源头上的扩充又难以缓解资
源困境，在此情况下，秦玉峰和他的
东阿阿胶研发团队又开始了阿胶技
艺传承史上的颠覆性创新——— 生物
工程技术革命。

“小分子阿胶马上就要上市，这将
开启阿胶的小分子时代。”秦玉峰的徒
弟、阿胶技艺新一代传承人、东阿阿胶
副总裁周祥山告诉记者，由中国当代
顶尖级生物工程科学家和中医药研
究专家组成的专家团队，运用现代生
物工程科学及现代药理学解密了阿
胶补血功效的医药学原理，成功揭示
出传承千年的传统阿胶技艺中每一
关键经验中蕴含的科学指标，成功总
结出有效分离和剔除阿胶中残存重
金属、农药、兽药等有害残留物的技术
手段，研究出吸收力为传统阿胶3.5倍
的“小分子阿胶”。

据周祥山介绍，小分子阿胶，具
有吸收率高、纯度高、服用及携带方
便等特点，补血、抗氧化等药效显著
提高。目前，小分子阿胶工艺的关键
技术已突破，并已申报中国专利和

包括日本、韩国、欧盟、美国在内的
多个国家和地区的国际专利。

进军生物医药

谋定战略转型新引擎

“这就是我们要打造的百亿生
物科技产业园，未来的东阿阿胶将
基于现代生物技术打造阿胶、保健
品、生物医药三大支柱板块。”7月6
日，站在刚建成一半的阿胶生物科
技产业园里，秦玉峰表示，公司生物
制药 的 生 产 线 已 经 通过了 新 版
G M P 认证，正 筹 划 欧 美 标 准 的
cGMP认证。两个生物药已经在新的
园区投产，产能将不再构成障碍。

记者在现场看到，占地16万平
方米的东阿阿胶生物科技产业园设
计融合了传统和现代两种风格，8个
现代化阿胶及系列产品生产厂房和
一个现代化物流中心科技感十足，
可以想象启用后壮观的生产场景。

这无疑再次引发外界对东阿阿
胶的关注。

自从1997年东阿阿胶就涉足生
物制药，近期在生物制药板块新动
作频传。生物制药平台更是东阿阿
胶未来发展的新亮点。目前针对已
经投产的两个生物制药品种瑞通立
和百杰依，周祥山称新生产线解决
了产能问题。瑞通立是治疗心肌梗
塞的药物，周祥山表示：“公司正在
开发瑞通立治疗脑栓塞和肺栓塞的
适应症，未来用量将是现有的10倍
以上。”

当然，东阿阿胶在生物制药上
的计划远不止于此，秦玉峰介绍，目
前公司还有2个储备的生物制药品
种。周祥山表示：“现在我们主要瞄准
的是销售额20亿美元以上的生物制
药品种，且公司已经获得国家重大新
药创制中两个项目的资金支持。”

东东阿阿阿阿胶胶：：让让千千年年圣圣药药吃吃出出““科科技技味味””

日本国立青少年教育振兴机构以中
日美韩四国高中生为对象的最近调查结
果显示，87 . 2%的中国高中生表示关心食
品安全问题，比例明显高于其他三国。

在中国，上海福喜食品公司销售过
期加工肉品等食品安全问题接连曝光。
该机构指出：“中国高中生一直担心自己
吃的东西。此次调查结果应该是反映了
这种国内状况。”

该调查就受访者对科学和社会问题
等12个项目有无兴趣展开设问。各国学生
就食品安全回答“非常有兴趣”的比例为
美国23 . 5%、日本19 . 5%、韩国19 . 1%。与此相
比，中国则高达52 . 7%，这一比例在12个项
目中居首。加上回答“还算关心”的学生，
关注食品安全的中国学生达87 .2%。

分各国来看，在12个项目中回答“非常
关心”的比例居首的分别为：日本26 . 0%的
学生回答的“宇宙开发”，美国36 .3%的学生
回答的“医学新发现”，韩国24 . 6%的学生
回答的“电脑和网络技术”。

《上海市食品安全信息追溯管理办
法（草案）》立法听证会将于8月12日举
行。

《草案》要求标准化菜市场的场内经
营者、超市、大卖场、中型以上食品店经
营者，应当将其经营的食品追溯信息上
传至追溯系统，打印每笔交易食品的追
溯单据，供消费者查询，并确保打印设备
完好运行。食用农产品生产企业违反追
溯管理义务的，食品批发市场、标准化菜
市场经营管理者违反追溯管理义务的，
最高可处5万元的罚款。

《草案》规定，上海对下列类别的食
品实行食品安全信息追溯管理：（一）粮
食及制品；（二）畜肉及制品；（三）禽类；

（四）蔬菜；（五）乳品；（六）食用油；（七）
水产品；（八）酒类；（九）经市人民政府批
准的其他类别的食品。 （晓西）

87 . 2%中国高中生

关心食品安全

沪超市菜场等须

打印所有食品追溯单据

食讯/新知
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益海嘉里(兖州)粮油工业有限公司车间地面如镜。

知多少？
Top 3 竹炭食品

【上榜理由】
竹炭良好的吸附性可算是公

开的秘密，在竹炭食品之前，进入
公众视野的恐怕也只有竹炭内
衣、竹炭皂之类了。一想到黑黑的
竹炭与食品相结合，不少人都觉
得难以置信。竹炭食品是黑色的
吗？且不论竹炭食品功效如何，仅
就色泽而言，竹炭食品无疑是新
食品概念中的一匹“黑”马。

【专家看法】

竹炭并不适用于食品

●董金狮，食品安全与环保
专家、国际食品包装协会秘书长

所谓竹炭食品，就是在食品
中添加一定量的食用竹炭粉。至
于竹炭粉以何种“身份”加入竹炭
食品中，是食品添加剂抑或食品
加工助剂（某种原料加入食品
的三种形式），则相对尴尬。目
前的《食品添加剂使用标准》

（GB2760）目录中，并未将竹炭
作为食品添加剂，因此，竹炭不
可能以食品添加剂的身份进入
食品。所谓食品加工助剂，实际
上是食品加工工艺中需要的物
质，但这类物质并不能包含在
最终的产品中。因此，从任何一
种成分的角度考虑，竹炭都不适
用于食品。

不少竹炭食品宣称可吸附人
体内的毒素，竹炭本身也的确具
有一定的吸附性，利用其物理功
能，可以将竹炭应用于服装、凉席

等产品中，但竹炭用于其他生活
用品的吸附性能与吸附人体内的
毒素原理并不相同，而且无论国
内还是国外，目前都没有关于竹
炭可以应用于食品中的审批。因
此，竹炭食品所谓的吸附体内毒
素的功能并不可信。

Top 4 航天育种食品

【上榜理由】
从严格的意义上来说，航天

育种是一种食品培养方式。科学
技术的发展使航天育种成为可
能，与普通种植或温室大棚中的
作物相比，航天育种食品俨然成
为食品中的高富帅。此等食品必
须在榜单中占有一席之地！

【专家看法】

无需担心辐射等安全问题

●刘录祥，国家航天育种工
程首席科学家、中国农业科学院
作物科学研究所航天育种中心主
任

航天育种主要是利用空间的
微重力、宇宙辐射等综合环境，使
得生物的基因发生改变；发生了
基因突变的种子返回地面后，经
过育种专家的进一步培育、挑选
等，创造出新的品种。其实品种通
过搭载进入太空只是整个航天育
种过程中的一个起始阶段，种子
搭载工作完成后，还要经过返回
地面一代一代筛选、淘汰、优化、
稳定的过程。

航天育种作物性状会发生一
些改变，但具体哪一种性状发生

改变，这个过程是随机的，不可
控。至于是否存在辐射等危险，联
合国国际原子能机构与联合国粮
农组织成立了一个联合司，专门
负责植物诱变育种领域的一些技
术应用，在过去80年间，其安全性
没有任何问题。我们只是用人工
手段，借助外界措施，加速了物体
本身基因的改变，这与生物进化
过程中的自然变异在本质上是一
致的，只是提高了频率或增加了
变异的类型。

Top 5 有机食品

【上榜理由】
无论是食品还是材料等，

似 乎 跟 有 机挂钩后 都 成 为健
康、环保的象征。有机食品的准
入门槛到底有多高便成为问题
的焦点。虽然算不得特别新的
概念，但“有机食品”从一开始
便备受推崇。

【专家看法】

有机食品需多环节认证

●李淑媛，中国营养学会常
务理事

关于有机食品，国家有一定
的认证标准。《有机食品认证管理
办法》规定，有机食品需符合国家
食品卫生标准和有机食品技术规
范的要求，在原料生产和产品加
工过程中不使用农药、化肥、生长
激素、化学添加剂、化学色素和防
腐剂等，有机食品业不适用于基
因工程技术。

同其他行业一样，食品领域的发展也可谓日新月异，食品种
类不断增加，一些新名词、新概念也相继出现，不少产品更宣称具
有某些特定功能，如竹炭食品宣称在进入人体后可吸附体内毒素
等。在标准制定相对滞后的情况下，这些新名词的出现不仅是对
消费者的考验，也拷问着整个食品行业。这些年出现的新名词你
究竟了解多少？

转基因发酵饮料

有机食品

航天育种
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